

probablement terminée dès le mois d'octobre prochain. Il y a sur la propriété une excellente maison qui servira de presbytère. Cette maison et la propriété ont coûté \$3 000. L'église, dont la construction a été confiée à M. Windels, coûtera \$6 000.

LES SŒURS GRISES DANS L'EXTREME-NORD (1)

PAR LE R. P. DUCHAUSSOIS, O. M. I.

Nous avons déjà signalé ce livre à nos lecteurs, mais nous désirons l'examiner un peu à loisir; il contient tant de belles choses et sa lecture est d'un si palpitant intérêt. Il a été écrit à l'occasion du cinquantenaire de l'établissement des Sœurs Grises de Montréal dans l'Extrême-Nord. Ce jubilé a été célébré à Notre-Dame de la Providence, dans le Mackenzie. S. G. Mgr Breynat, O. M. I., a présidé ces fêtes. La Rde Mère Piché, supérieure générale, a fait un voyage de quatre mois pour y assister; elle a voulu porter à ses courageuses filles le témoignage de sa maternelle affection et rendre hommage à toutes les héroïnes qui, depuis 1867, ont travaillé dans ces missions éloignées et désertes.

Sous la conduite de Mgr Breynat lui-même, l'auteur a parcouru en tous sens le pays du Mackenzie, où sont établies les diverses missions des Sœurs Grises et il a constaté à la vie d'aujourd'hui ce qu'a été la vie des pionniers. Il a interrogé les missionnaires et compulsé nombre de documents inédits. Il est de plus parfaitement renseigné sur l'histoire ecclésiastique de l'Ouest. Au mérite de l'exactitude et de la précision, il joint le charme d'un récit toujours alerte, une vive peinture des paysages et une pénétrante analyse des sources du dévouement qui remplit les âmes.

Au premier plan il place le modèle filialement copié, la vénérable Mère d'Youville, fondatrice de la communauté, "cette mère plus admirable qu'on ne peut le dire, et digne de vivre dans la mémoire des bons," selon une parole du livre des Machabées qu'il lui applique à juste titre. Il signale ensuite la voie ouverte aux Sœurs missionnaires du Mackenzie, par leurs aînées de la Rivière-Rouge, parties de Montréal, en canot d'écorce, dès 1844. "Le 13 septembre 1843, raconte-t-il, veille de la fête de l'Exaltation de la Sainte Croix, un grand vieillard, à la soutane usée, à la figure toute faite d'humilité et de piété, incarnation de l'apostolat infatigable, se présentait chez les Sœurs Grises de Montréal. C'était Mgr Provencher. . . Il y avait vingt ans qu'il cherchait des mains maternelles, pour rompre le

(1) En vente à la Maison-Mère, 390, rue Guy, Montréal, à la Maison Provinciale de Saint-Boniface et au DROIT à Ottawa, où il a été imprimé.